

Conclusion

L'étude de la situation des agrumes dans la wilaya de Ghardaïa à été faite par l'analyse des données issues des services agricoles de la wilaya de Ghardaïa pour la période de 1999 à 2010, ainsi que quelques enquêtes menées sur terrain.

L'étude des évolutions des agrumes dans la région de Ghardaïa, nous à permis de tirer les conclusions suivantes :

Une évolution positive des superficies et des productions de la plupart des espèces d'agrumes avec parfois une irrégularité des rendements.

L'Oranger est à la tête des productions agrumicoles suivi de Citronnier de Mandarinier et enfin le Clémentinier.

Les agrumes sont cultivées en intensif ou en intercalaire avec les palmiers dattiers (système oasien). La conduite est encore très rudimentaire et non spécialisée avec une multitude de problèmes à savoir, l'insuffisance en eau chez certains agriculteurs, le cout élevé des produits phytosanitaire, le manque d'assistance technique, le manque de main d'œuvre spécialisée...

Les contraintes paraissent nombreuses mais la volonté des agriculteurs et les perspectives sont toutefois encourageantes ; la région de Ghardaïa avec ces potentialités édapho-climatiques et hydriques constitue peut être la solution pour la préservation de l'agrumiculture algérienne surtout avec la dégradation des vergers au Nord du pays. Sachant que le rendement moyen en agrumes (1999-2010) enregistré dans la région est de 82,88 Qx/ha, et qui reste encourageant par rapport au rendement national 133 Qx/ha.

Néanmoins, la mise en place d'une agrumiculture développée dans la région de Ghardaïa, exige un certains nombres de règles à savoir :

- Choisir les techniques culturales adoptées selon la culture choisie et les conditions pédoclimatiques.
-

- Intensifier les campagnes de vulgarisation dans l'objectif d'orienter l'agrumiculture dans le choix des techniques culturales adéquates dans le milieu saharien.
- Electrifier les périmètres.
- Choix des périmètres à proximité des pistes pour faciliter le transport.
- Création des pépinières des arbres fruitiers à proximité des exploitations.
- Réduire les prix de vente des intrants pour encourager les agriculteurs.
- Développer et améliorer des variétés locales (ex : oranger d'El Ménéea).
- Augmenter le soutien et les subventions de l'Etat.

Ce travail vise à valoriser l'état des agrumes dans la région de Ghardaïa et faciliter aux chercheurs, agriculteurs, structures de formations, structures techniques et administratives d'avoir un aperçu sur la réalité de cette spéculation afin de participer à son développement futur.
